

zadores de Tarifa y el regimiento de dragones de Santiago.

El contrabando. — **Donativo de una artista.** — **Plan de operaciones.**

MADRID 7, 9, 10 n.

URGENTE.

En Melilla se asegura que en toda la costa africana se hace escandalosamente un gran contrabando de armas y municiones que adquieren con mucha facilidad los moros.

La célebre Darcie, primera tiple del Teatro Real, ha dado 600 pesetas para la campaña de Melilla.

El general Macías ha manifestado que no se harán operaciones formales hasta que tenga víveres para veinte mil soldados.

Aunque tarde quince días en recibirlos no dará ningún paso decisivo.

Se han recibido nuevos detalles sobre el ataque de noche á la plaza.

Una bala de los moros atravesó una cubierta de zinc de una botica, incrustándose en la pared.

También hicieron fuego contra el barrio del Polígono.

Estuvo dispuesta para salir una brigada de cazadores, pero se retiraron antes los moros.

El campamento. — **Su disposición.** — **Comunicación con la plaza.**

MADRID 7, 9, 15 n.

URGENTE.

En Melilla adelanta el campamento que se levanta en Horcas Coloradas.

El sitio es sano y en buena disposición.

El campo destinado á instrucción está encharcado por las últimas lluvias.

Defenderán el campamento tres fortines unidos por una línea de trincheras.

En los fortines se colocarán cañones de montaña que se retirarán por la noche.

El cuartel general se establecerá en la torre de Santa Lucía, cerca de Victoria grande, que tiene comunicación interior con la plaza.

El regimiento de Toledo. — **Conferencia diplomática.**

MADRID 7, 9, 55 n.

URGENTE.

Ha salido de Valladolid el regimiento de infantería de Toledo.

La despedida que le ha hecho el pueblo de Valladolid ha sido entusiasta.

En Medina del Campo fué observado el regimiento y obtuvo una ovación.

Se dirige á Córdoba, donde esperan órdenes.

El Sr. Moret ha celebrado una conferencia con el embajador de Francia.

La famosa mezquita. — **Una nueva trinchera.** — **Fuego de artillería.**

MADRID 7, 9, 55 n.

URGENTE.

Los disparos de artillería del fuerte de Camellos han acabado de destruir la famosa mezquita de Sidi Guarach, origen de la actual campaña.

Ayer pasaron los moros el dia construyendo una nueva trinchera de avance dejándola casi terminada.

Hállase dentro de nuestro campo.

Los fuertes de Camellos y San Lorenzo y los cruceros *Conde del Venadito* y *Isla de Cuba* hicieron fuego, consiguiendo que los moros cesaran en sus trabajos.

Los rifleños, sin embargo, no aban donan la posición y están dispuestos á defenderla.

El arrojo de los moros. — **Escaramuza nocturna.** — **Los refuerzos de los moros.**

MADRID 7, 10 n.

URGENTE.

Anteayer los moros, durante la noche, dispararon sus fusiles sobre las troneras de los fuertes y los torreones de la plaza, acercándose escondidos á favor de la oscuridad y gateteando.

Desde la playa hicieron también fuego sobre el *Conde del Venadito*.

Los soldados contestaron desde la muralla con nutrido fuego.

El general Macías recorrió el recinto exterior y tuvo preparado un batallón para hacer una salida.

Se ha confirmado plenamente que los moros reciben refuerzos.

La cabila de Rilate les ha enviado dos mil combatientes.

Los rifleños se proveen de municiones en Tetuán.

Se han visto salir dos lanchas mo-

ras de Bumbumayo con dicho objeto.

Los moros emigran. — **Las caravanas.** — **La cruz laureada.**

MADRID 7, 10, 30 n.

URGENTE.

Se ha visto desde Melilla una larga caravana con camellos, acémilas y burros que se dirigen al interior.

Conduce muchas mujeres y niños de los moros, lo cual induce á creer que están dispuestos á hacer una guerra feroz.

Se supone que la caravana es de gente de los pueblos más cercanos.

Se ha abierto juicio contradictorio para ver si procede otorgar al teniente Sr. Primo de Rivera la cruz laureada de San Fernando por el hecho de haber recuperado los dos cañones que cogieron los moros.

Han declarado los correspondentes que se vieron sitiados en el fuerte de Cabrerizas Altas el dia 27.

El sultán y su expedición. — **Las noticias de Tánger.**

MADRID 7, 11, 50 n.

URGENTE.

Nada concreto se sabe respecto al paradero del sultán.

Es completamente inexacto que haya enviado á su hijo con gran escolta, llevando instrucciones al Riff para las kabilas.

Los últimos rumores suponen que un representante caracterizado en Tánger recibió el dia 29 del mes pasado noticias por algún kaid de la escolta de que habían llegado á la ciudad de Marruecos fuerzas del emperador con encargo de recoger dinero para el sul-tán que pensaba dirigirse al Riff.

Nada de esto se ha confirmado de una manera positiva.

Ordenes de marcha. — **Ofrecimientos patrióticos.**

MADRID 7, 11, 10 n.

URGENTE.

El ministro de la Guerra ha dado orden de que el regimiento de infantería de la Constitución que está de guardia en Pamplona salga para Melilla.

El Ayuntamiento de Almería ha dado cinco mil pesetas para la campaña de Melilla.

Los ofrecimientos son innumerables. Hacéntelos todas las poblaciones de España y se haría interminable una relación para telegrafiarla.

Reorganización de los regimientos. — **Un herido.**

MADRID 7, 11, 15 n.

URGENTE.

El ministro de la Guerra ha dispuesto que los regimientos actuales formen solamente el primer batallón.

Las reservas formarán el segundo de cada regimiento.

Le ha sido amputada la pierna á un soldado que ha llegado á Cádiz herido de un balazo en una rodilla.

Negando noticias. — **Las armas y el dinero de los moros.** — **Conferencia diplomática.** — **El próximo consejo.**

MADRID 8, 12 m.

URGENTE.

En el ministerio de la Guerra niegan esta noche las noticias recibidas de Melilla esta tarde.

Se supone que haya habido algún combate.

Se ha confirmado que los moros compran fusiles que les cuestan 250 pesetas.

Se cree que no falta quien les facilita dinero.

Esta noche ha conferenciado el ministro de Estado con el embajador de Francia.

La nación vecina reconoce los derechos de España para obrar libremente en la cuestión de Marruecos.

El ministro de Hacienda llegará á esta corte el jueves.

Se ha aplazado el consejo de ministros hasta entonces.

SANTANDER

Los médicos. — **La prensa inglesa.** — **La septicemia.** — **Telégrafo provisional.**

MADRID 7, 6 t.

URGENTE.

Las noticias recibidas hoy de Santander dicen que han tenido que ir los médicos de los alrededores por resultar insuficientes los de Santander con los llegados estos días.

La prensa inglesa lamenta la ca-

tastrofe ocurrida y pide á las potencias europeas que confeccionen un reglamento y se aplique con energía á los buques que conduzcan materias explosivas.

La situación es muy mala porque se ha desarrollado la septicemia con aterradora rapidez.

Como la mayoría de los heridos son contusos y la cicatrización de las heridas es difícil, resultan complicaciones que causan la muerte de aquellos desgraciados.

Se ha montado una estación provisional de telégrafos, mientras tiende los hilos desde la estación.

Donativo regio

MADRID, 7, 10 n.

URGENTE.

La reina ha dispuesto que en su nombre le sean entregados al alcalde de Santander ocho mil duros para socorrer las necesidades de aquella ciudad.

CUBA

Lo de Cuba. — **La partida insurrecta.** — **Tranquilidad general.**

MADRID 7, 4, 45 t.

El capitán general de Cuba participa que se han recogido dos muertos, cinco prisioneros y treinta y cuatro caballos de la partida insurrecta.

Además se ha capturado á otro y se ha presentado un tercero.

Continúa incesantemente la persecución de los dispersos.

En el resto de la Isla reina tranquilidad.

Todos los partidos han ofrecido su concurso al gobierno.

La sociedad El Iris de la Habana ha girado dos mil duros para Santander.

Los cubanos antirreformistas. — **Ofrecimientos.**

MADRID 7, 9, 30 n.

URGENTE.

En el Congreso han celebrado una reunión los diputados antillanos de la unión constitucional enemigos de las reformas del Sr. Maura.

Acordaron ofrecer su concurso al gobierno con motivo del levantamiento de la partida insurrecta y para los trastornos que puedan ocurrir, según dicen, si el gobierno no desiste de la política iniciada por el Sr. Maura.

EXTRANJERO

El programa ministerial. — **Los indultos.** — **El asunto Herz.** — **Las huelgas de Marsella.**

PARIS 7, 7 t.

El viernes se celebrará consejo de ministros, en el cual quedará definitivamente ultimado el programa ministerial que ha de llevar el gobierno de cada regimiento.

En el consejo celebrado hoy ha firmado Carnot los indultos definitivos de Fasler, Turpin y Tripón.

La pena de Reinier, condenado á trabajos forzados en perpetuidad por los sucesos de Saint-Cry, ha sido rebajada á 15 años.

El ministro de Negocios Extranjeros ha anunciado que se le han remitido instrucciones al abogado de la embajada de Francia en Londres á fin de gestionar que Cornelius Herz comparezca lo antes posible ante los tribunales.

El embajador de Francia en aquel país ha dirigido una nota á aquel gobierno en el mismo sentido.

Se trabaja activamente por algunos elementos de la Cámara, en favor de la candidatura de Goblet para la presidencia de la Cámara.

La cuestión de las huelgas en Marsella sigue en el mismo estado.

La compañía ha hecho salir esta mañana algunos tranvías, y para asegurar el servicio han ido escoltados por la policía y por gendarmes á caballo.

No ha ocurrido ningún incidente.

—P.

En la Casa Consistorial

(LA SESIÓN DE AYER).

Fué presidida por el alcalde accidental Sr. Echevarría. Leída el acta de la anterior se adoptaron entre otros los siguientes acuerdos:

Que pasara á informe de la comisión de Obras un escrito de D. José Joaquín Enterraga, solicitando autorización para usar de un terreno en el barrio de Ibaeta, otra escritura de D. Santos Baldia y consorte, lamentándose de que el Ayuntamiento ha errado en el camino de Errondo.

¿Cómo? Vayamos por partes y examinemos el asunto con detención.

otro de D. Martín Erostabarre y consortes, suplicando se trasladen los bancos y arboles de la Plaza de Alfonso XIII, en el barrio del Antiguo.

A la comisión de Hacienda pasaron una comunicación de la comisión provincial, transcribiendo su acuerdo referente al pago de honorarios de los médicos de la cárcel, y otra comunicación de la junta de fábrica de la iglesia de San Ignacio, rogando se le entregue la cantidad correspondiente á las 21.284 pesetas, con que acordó subvencionar el Ayuntamiento.

Se dictó lectura de una comunicación del director del Laboratorio Químico Municipal, participando que en breve llegaría á esta ciudad el autor del proyecto de saneamiento por medio del agua del mar electrolizada, Sr. Hermite, quien confiaría con la comisión técnica designada para el municipio. El Ayuntamiento acuerda reunirse también para oír al señor Hermite, cuando éste llegue a San Sebastián.

Se hace constar en acta el sentimiento de la corporación por haberse privado de los servicios del médico municipal, señor Aristizabal, y pasa á la comisión de Hacienda la instancia de este, rogando se le conceda la jubilación que le corresponde.

La corporación se enteró de un escrito de D. Ramón Goitia y D. Juan Cruz Salas, rogando al Ayuntamiento aceptar la subrogación que hace el primero en el segundo, de la subasta de la escuela de Ahorcas, y después de una larga discusión sobre si debía ó no elevarse á definitiva el alcantarillado de varias calles, se acuerda que pase á informe del oficial letrado, para entender el Ayuntamiento que si hay medio legal de anular dichas subastas deben anularse.

A examen del síndico pasaron varias cuentas importantes 3.490,70 pesetas.

Se aprobaron los planes para las obras de reconstrucción de la plaza de Jai-Alai, y se autorizó al señor Barrios para instalar una caldereta de vapor en la casa número 4 de la calle del Ferrocarril. También quedó aprobado el proyecto del reglamento remitió por la Junta de Beneficencia.

Los señores Lizariturri y Echeverría (D. Feliciano) presentaron la siguiente motion:

«Excelentísimo señor: =En los momentos en que nuestro valeroso ejército derriba su sangre en defensa del honor nacional, y que una ciudad hermana está bajo el peso de una de las mayores catástrofes de este siglo, los concejales que suscriben creen interpretar los reconocimientos de patriotismo y de caridad de todo este vecindario, formulando A V. E. las proposiciones siguientes:

»Primer. — Que se sirva acordar que se destinen diez mil pesetas del Capital de festos, como encabezamiento de una suscripción popular para arbitrar recursos que se destinaran á auxiliar al ministerio de la Guerra, en los gastos que ocasiona la campaña de Melilla.

»Segundo. — Que del mismo Capítulo se destinen otras 3.000 pesetas, agregandole 2.000 del de «Improvisos», en junio cinco mil pesetas para encabezar otra suscripción popular, con separación de la anterior, destinada á remediar las inmensas desgracias ocasionadas por la catástrofe de Santander.

»Tercero. — Que acuerde en principio señalar pensiones para las familias de los soldados y clases de tropa que siendo hijos de San Sebastián mueran en la campaña de Melilla, poniéndose en su día de acuerdo con la excelentísima Diputación de esta provincia.

»Cuarto. — Que con el objeto de aportar los mayores rendimientos á ambas suscripciones se invite á los dueños de los establecimientos situados en los puntos de mayor concurrencia, á que admitan los donativos de los suscriptores, depositándolos en la Tesorería Municipal a medida que vayan efectuando la recaudación».

Quedó aprobada por unanimidad.

Se acuerda prohibir la cesión de subastas en lo sucesivo, una vez adjudicadas y adquirir por medio de subasta el carbón necesario para la fábrica del gas.

Se aprobaron unas reglas presentadas por el Sr. Macazaga, dictando órdenes á los bomberos, quienes en asuntos del servicio tendrán la obligación de obedecer á los cabos y capataces.

Quedó autorizada la comisión de Gobernación para vender unos 200 ó 300 árboles del vivero municipal.

El Sr. Macazaga dio cuenta de su misión en Santander, dedicando frases de elogio á los bomberos que con él fueron, cuyo comportamiento, dice, nada dejó que desechar.

El Ayuntamiento acordó que se hicieran constar en acta las manifestaciones del Sr. Macazaga, como aprobación de sus actos.

Se acuerda adquirir algunas medallas para los concejales y se levanta la sesión.

Pelotarismo moderno

La moralidad en el juego de pelota. — **Lo que son los partidos.** — **Las empresas, los pelotaris y el público.** — **Lo que hay que intentar.**

I.

Partimos, ante todo, de la siguiente base: la moralidad del juego de pelota, si en el juego cupiese moralidad, consistiría en darle cierto barniz legal, es decir, en colocar al público en tales condiciones, que sólo un cálculo erróneo, la mala suerte, elazar, que son inherentes á toda jugada licita, inclinase la balanza en contra del perdidoso jugador.

¿Es esto posible? En absoluto no, porque todo depende de la conciencia del pelotari, en la cual el público ni nadie puede penetrar, pero creo que podría hacer algo, y con buena voluntad mucho, para obtener resultados altamente favorables, y por ende beneficiosos para la moralidad.

¿Es esto posible? En absoluto no, porque todo depende de la conciencia del pelotari, en la cual el público ni nadie puede penetrar, pero creo que podría hacer algo, y con buena voluntad mucho, para obtener resultados altamente favorables, y por ende beneficiosos para la moralidad.

¿Cómo? Vayamos por partes y examinemos el asunto con detención.

¿Qué es un partido de pelota? Una lucha entre dos bandos, en pro y en contra de los cuales apuesta su dinero el público, como lo apuesta en las carreras de caballos, en las peleas de gallos y de carne ros.

El ser racional lleva sobre los irracionales, á quienes guía solamente el instinto, la ventaja de la habilidad y de la inteligencia; y no se echa á mala parte la comparación, porque soy de los que se van acercando rápidamente a Talleyrand, del qual es el célebre aforismo: «Cuanto más conozco á los hombres, quiero más á los perros».

Pero de todos suertes, dejando á un lado la supremacía intelectual del hombre, resulta de un modo fuera de toda consideración que el supremo aliante del público, de la parte del público que, según creen, responde a la moralidad, hace vivir á los frontones, esta en el dinero que pueden hacer ganar los pelotaris, que es lo que exclusivamente le lleva á las carreras, á los carneiros.

En los frontones podrá dar momio, tomarlo, cubrirse, barajar combinaciones ventajosas que le pongan á veces á ganar por los dos lados, todo lo cual no será permitido en los hipódromos, en el circo galístico, en los corrales y en los prados; pero el resultado principal es idéntico: que es lo que se trataba de demoler.

Antiguamente — ya he hablado de ello extensamente en *La pelota y los pelotaris* — los partidos ostentaban un carácter diametralmente opuesto, al que presentan hoy.

Lo que hoy se trataba era desconocida, el amor propio reinaba y gobernaba como única fuerza impulsiva de la lucha; se jugaba tanto por guante y los jugadores llevaban en los suyos una regla de la que no se impedia que las onzas y los napoleones apostados por el público, fuese la base del espíritu popular.

Resumiendo: los espectadores asistían entoncés, como asisten hoy, á una batalla en la cual los contendientes llevan como armas ofensivas y defensivas la resistencia, la fuerza, la inteligencia y la habilidad; á una batalla que se verifica en condiciones especiales, donde entran una estrategia y una táctica dadas, y en un campo del cual deben salir victoriosos unos y derrotados otros.

Ahora bien, ¿qué se va á una batalla? A vencer ó a morir. Los pelotaristas de uno y otro lado representan dos pequeños ejércitos beligerantes que salen al campo para disputarse la victoria, para ganar en la lucha la palma del vencedor.

Y por la pericia de unos y otros jugadores pone su dinero el público, pudiendo en los incidentes de la acción, en sus piques, en su variado desarrollo, manipular las travesías, según el curso que muestran los contendientes